

Charleville-Mézières - 23 au 27 Mars 1970

XXVI^e CONGRÈS INTERNATIONAL DE L'ÉCOLE MODERNE

Fernand DELÉAM

L'honneur d'organiser notre XXVI^e Congrès International revient au Groupe Ardennais de l'Ecole Moderne dont je faisais partie hier encore ; et cet événement me rend doublement heureux puisqu'il est, en somme, la consécration du patient travail qui fut celui de notre groupe, et puisqu'il sera pour ce groupe une étape nouvelle vers plus d'efficience et de maturité.

Cependant un regret subsiste certainement en chacun de nos camarades, celui de n'avoir pu, cette année encore, ressusciter les grandes rencontres d'autrefois. Tous nous gardons la nostalgie de ces grands rassemblements, où une ambiance de fête, un grouillement de foire, le bonheur des amicales retrouvailles, servaient de toile de fond à des échanges profonds d'idées, à des confrontations d'expériences souvent spectaculaires, à des décisions de portée parfois historique. Notre guide était là, présent à toutes nos démarches, conduisant de main de maître le déroulement de nos assises.

Par tâtonnement expérimental nous en étions arrivés à innover à Grenoble la formule d'un exclusif congrès de travail qui nous avait donné sécurité et substantiels résultats. Cette fois encore, pour notre Congrès de Charleville-Mézières, c'est une nécessité de nous en tenir à un congrès limité à

des séances de travail entre responsables de groupes et de commissions, en tâchant de rendre participants le plus de jeunes possible, et aussi en accueillant le plus grand nombre d'anciens dont l'œuvre est inscrite dans les réussites d'aujourd'hui.

Mais nous conservons pour l'avenir l'espoir de revenir aux grands rassemblements à la fois si explosifs et si fraternels, qui nous rechargeaient d'enthousiasme et alimentaient notre militantisme.

En attendant, pour ce qui sera « leur » Congrès, nos camarades des Ardennes feront le maximum en vue d'accueillir le plus grand nombre possible de congressistes dans des conditions de séjour et de travail les meilleures. C'est une jeune équipe, sortie de mai 1968 et initiée à la pédagogie Freinet par le stage spontané de Revin, qui se prépare à nous recevoir, dans une ville toute jeune elle aussi puisqu'elle est née en 1966 de la fusion de cinq communes ardennaises. Tant de jeunesse conjuguee est pour nous un excellent présage. Et ce congrès de Charleville-Mézières sera une réussite grâce au dévouement inlassable des organisateurs, grâce à la volonté de tous les présents de l'immense famille internationale de notre Ecole Moderne.

En fait ce sera le couronnement d'une année nouvelle de travail pour l'épanouissement et le progrès de la pédagogie Freinet. Nous n'en voulons pour preuve, à titre d'exemple, que ces extraits du numéro 14 du Bulletin "Étude du Milieu" sous la plume de Delétang. Après l'organigramme de la Commission, il écrit :

« En histoire :

Avec Colomb et Lepvraud ça marche ! Il faut cependant que leur groupe de travail s'élargisse tant pour la programmation que pour les BT et SBT. La solide équipe actuelle a besoin d'aide. 45 projets de BT sont annoncés...

Géographie :

En quelques années, l'effectif de la sous-commission a pris un bon développement. Raud s'occupe parfaitement des questions de programmation. Il a bien décentralisé les responsabilités pour mener de front la préparation de « complexes » régionaux. En SBT de nombreux projets sont en cours. Il faut les mettre au point. En particulier, le chantier de « fermes » ou « maisons » avec maquettes doit s'accélérer ; sinon nous risquons d'avoir une dizaine de maquettes prêtes en même temps et il est certain qu'elles ne pourront être éditées la même année.

Sciences de la nature :

Cette sous-commission qui redémarre sous la responsabilité de Béquié requiert une bonne équipe qui veuille bien œuvrer dans l'optique définie par Béquié lui-même. Répondez-lui. Proposez votre collaboration.

Et si nous appelions cette sous-commission : Ecologie ?

Il y a des projets qui l'intéressent :

Protection de la nature, L'Homme et la Nature, L'écologie...

Education civique et sociale :

Jack Reynaud est toujours responsable de cette sous-commission. Il a réuni une petite équipe qui n'a eu, jusqu'à maintenant, que peu d'activité pour trois raisons essentielles :

— les projets sont classés dans la catégorie « divers »,

— certains travaux se rapprochent de ceux de la sous-commission histoire,

— les camarades semblent se désintéresser de ce qui touche à la vie civique et sociale. Pourtant ces problèmes de la vie de tous les jours sont fréquemment soulevés par les enfants.

Il faut continuer la série commencée par Deléam avec « Monsieur le Maire » et « Tu voteras »...

Folklore :

Avez-vous lu l'article d'Erreca dans l'Éducateur n° 2 ?

Tout le monde peut lui apporter son concours et mettre en chantier des travaux variés qui feront de bons SBT et même des BT.

Et si nous démarrions une BT sur « Les jeux de nos parents » : cartes, boules, quilles, palets, la « rifle », etc. ? Chaque région présente son « jeu local ». Voir dans les textes d'enfants ce qui est utilisable. C'est le travail coopératif par excellence...

Archéologie :

Cette sous-commission possède à son actif de beaux fleurons de notre collection BT... Elle s'est surtout penchée sur la préhistoire ; elle peut aussi élargir son champ d'action...

Comme vous avez pu le lire, il y a du pain sur la planche ! du pain pour tous les goûts ! »

Voilà un excellent travail qui promet un riche congrès car on pourrait encore citer en exemple bien d'autres commissions.

Mais en dehors de ce travail interne de commission, nous aurons des séances inter-commissions sur les sujets suivants : la libre recherche, la programmation, l'auto-gestion, la connaissance de l'enfant et le tâtonnement expérimental.

En soirée, le mercredi 25 mars, nous aborderons des thèmes de discussion au cours de différentes tables rondes. Les sujets retenus par le Comité Directeur de l'ICEM réuni à Paris le 1^{er} février sont :

— Changer l'école. Pourquoi ?
responsables Le Gal et Yvin.

— L'enfant face à la violence et à la guerre ;
responsable Linarès.

— Obstacles à la pédagogie de masse ;
responsables Gaudin et Delobbe.

— La protection de la nature ;
responsable Delétang.

— La santé scolaire ;
responsable Ueberschlag.

— Conditionnement et liberté dans le tâtonnement expérimental ;
responsable Beaugrand.

— Information sur les relations humaines ;
responsable un membre de l'INAS.

Certains de ces débats seront publics, dans le cadre de « L'École ouverte » amorcée au Congrès de Grenoble. Nous y inviterons des parents d'élèves, des syndicalistes, des docteurs, des sociologues, etc. Ces échanges d'idées émanant de milieux très divers seront très fructueux pour tous.

La part artistique ne sera pas négligée. Car en plus de la traditionnelle ex-

position Art Enfantin qui sera inaugurée le premier jour dans la salle Nevers, nous avons prévu plusieurs soirées consacrées à l'art :

Le mardi 24 mars, au cours d'une séance de mise en train, des créations enfantines (musique libre, chant libre, peintures libres, etc.) seront présentées aux congressistes.

Le jeudi 26 mars, un spectacle de Folk-Song sera donné par une troupe de chanteurs folkloriques et de musiciens jouant sur des instruments anciens. Ce spectacle sera suivi d'un débat sur la condition et le rôle social et culturel du chanteur. Et le vendredi 27 mars, au cours d'une soirée d'adieu, nos camarades de la FIMEM nous présenteront des documents provenant de leurs pays respectifs.

Ajoutons les excursions du jeudi 26 après-midi pour ceux qui sont intéressés par l'Etude du Milieu :

— le Massif ardennais chargé de légendes, par les vallées de la Meuse et de la Semoy,

— Sedan et ses environs marqués par l'histoire dans leurs moindres détails : château où naquit Turenne, capitulation de Napoléon III, percée des armées hitlériennes, etc.,

— une école de forêt, centre d'initiation à la nature à La Neuville-aux-Haies,

— et l'exposition de « La Recherche Spatiale en France » qui se tiendra à Revin.

Pédagogie, philosophie, sociologie, art, culture et sciences... Voilà de quoi satisfaire les plus difficiles.

Gageons donc que notre Congrès de Charleville-Mézières sera digne des précédents !

F. DELEAM